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Нина Ивановна работала в Катав-
Ивановском эвакогоспитале. В 1943 году 
госпиталь вместе со всем персоналом от-
правили на фронт. Вот здесь-то девушка 
по-настоящему поняла, что такое война. 
Сначала госпиталь разместили в Волго-
граде, а потом перевели в Павлоград. Шли 
ожесточенные бои, в госпиталь постоян-
но поступали раненые. Однажды после 
страшных боев на линии Второго Украин-
ского фронта в госпиталь попал раненый в 
спину солдат Дмитрий Гасов. Это было его 
третье ранение.

Дружба между солдатиком и медсе-
строй постепенно переросла в симпатию, 
а затем в настоящую любовь. Уезжая на 
фронт, Дмитрий спросил Нину, будет ли 
она его ждать. Девушка пообещала. 

— От Москвы до самого Берлина 
шел, в Берлине четвертый раз травми-
ровали его, — со слезами на глазах рас-
сказывает Нина Ивановна про мужа.— В 
1944 году госпиталь переехал в Карелию, 
в Заполярье, а после войны я с другими 

катавскими девушками вернулась домой, 
а он в Берлине, раненый, два месяца ле-

жал в больнице. А оперировал его немец-
кий врач.

Нина Ивановна и Дмитрий Федорович 
переписывались. В одном из писем солдат 
написал: «Жив, здоров, руки и ноги целые, 
только на щеке небольшой шрам, если не 
против —  я приеду».

— Я, конечно, ответила, приезжай-
те, если дружба не кончена, — с улыбкой 
на лице  вспоминает Нина Ивановна. 

В 1947 году Дмитрий Фёдорович при-

ехал в Катав-Ивановск. В этом же году они 
с Ниной Ивановной поженились. Весёлая 

свадьба проходила в Мордовии, на роди-
не мужа. Через несколько лет переехали 
в Катав-Ивановск. Дмитрий Фёдорович ра-
ботал на литейно-механическом заводе, а 
его красавица-жена сначала была касси-
ром в заводской столовой, а затем продав-
цом в магазине. 

Супруги Гасовы прожили вместе более 
66 лет,  вырастили четверых детей.  В 2013 
году Дмитрия Федоровича не стало, но па-
мять о нем хранит вся его семья. Сейчас 
Нину Ивановну навещают дети, пятеро 
внуков, семеро правнуков и один праправ-
нук. 

Нас поразила идеальная чистота и по-
рядок в доме Гасовых. Её невестка сказа-
ла, что, несмотря на то, что Нине Ивановне 
девяносто лет, дома она убирается сама. 
А теплый яркий плед, выполненный из 
«квадратиков теплоты» коллектива Дома 
детского творчества, отлично вписался в 
интерьер комнаты.

Валентина Решетова, 7 класс

Накануне празднования 70-летия Победы в Великой Отечественной 
войне 1941-1945 годов представители Дома детского творчества города 
Катав-Ивановска вручили яркий плед ветерану войны Нине Ивановне 
Гасовой. 

В честь 70-летия Великой Побе-
ды отдел по физической культуре, 
спорту, туризму, и молодёжной по-
литике администрации Катав-Ива-
новского муниципального района 
объявил о старте  акции «Квадра-
тик теплоты». Суть проста: любой 
желающий мог связать квадра-
тик размером 20 на 20 из любых 
нитей, используя любую технику 
вязки. Весь район подключился к 
акции! Коллектив Дома детского 
творчества тоже активно взялся 
за работу, поставив перед собой 
цель: обязательно полностью свя-
зать плед. С задачей справились! 
На него ушло 77 квадратиков, а 
еще 31 передали в общую копилку 
администрации района. Плед, вы-
полненный нашими руками, мы по-
дарили ветерану войны Нине Ива-
новне Гасовой.

Буквально за месяц в пункт 
сбора поступило более 2000 ква-
дратиков и десять готовых пледов, 
поэтому вскоре все ветераны Ве-
ликой Отечественной войны, про-
живающие в нашем районе, полу-
чат кусочки нашей теплоты.

Анастасия Ван, 8 класс

70 лет назад, 29 августа 1944 года, советская армия успешно заверши-
ла одну из самых масштабных в истории военную операцию «Багратион». 
Благодаря чему была освобождена от немцев территория Белоруссии, 
восточной Польши и части Прибалтики. В честь этого события указом 
президента Республики Беларусь Александра Лукашенко была утверждена 
юбилейная медаль «70 лет освобождения Республики Беларусь от немецко-
фашистских захватчиков». Недавно такую медаль вручили Нине Ивановне 
Гасовой.



 Дежурная
Алёна ЮринаДежурка
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Вопросы и ответы о важном экзамене

Мы питерский дождь рассекали

Как долго вы можете оби-
жаться? Я не совсем понимаю 
людей, которые устраивают 
бойкот своим родным. Конеч-
но, можно обидеться на друга, в 
крайнем случае, ты можешь най-
ти себе другого товарища, но 
долго обижаться на маму, папу, 
бабушку или дедушку, брата или 
сестру, по-моему, недопустимо 
— новых родных не будет. 

Месяц назад моя подруга по-
ссорилась со своей бабушкой и до сих пор не разго-
варивает с ней. Девочка говорит, что не собирается 
мириться, но стоит подумать и о чувствах близко-
го человека. Пожилые люди очень впечатлительны. 
Они расстраиваются даже из-за пустяка, а здесь кон-
фликт с внучкой.... Представьте, бабушка впервые 
взяла малышку на руки у двери роддома, каждый ве-
чер приходила купать, нянчилась, играла. Пережива-
ла из-за того, что внучка плачет по ночам, вместе  
с ней страдала от болей в животике, от проблем с 
прорезыванием зубов... 

Дорогие наши читатели, научитесь забывать о 
нанесенных друг другу обидах, прощайте за ошибки, 
берегите своих родных.

В Доме детского творчества го-
рода Катав-Ивановска прошла 
конкурсная программа "Я помню! 
Я горжусь!", посвященная 70-ле-
тию Победы. В ней приняли уча-
стие команды средних школ №1 
и №2, восьмиклассники основной 
школы №4 нашего города. 

Она состояла из нескольких 
конкурсов:  «Визитка»,  «Дата 
расскажет о многом»,   «Угадай 
мелодию»,  «Герои Катав-Ива-
новского района»,   «Плакат «Мы 
против войны»».  

В итоге победителями стали 

ученики первой школы, второе ме-
сто заняли ученики школы №2, а 
третье почетное место досталось 
команде основной школы №4.

В популярной  игре «Угадай 
мелодию», подготовленной по 
аналогу телевизионного проек-
та, приняли участие кружковцы 
Дома детского творчества города 
Катав-Ивановска.

Ребята поделились на четы-
ре команды: «Мелодия», «Весе-
лые нотки», «Доремишки», «Ма-
жоры». Участникам нужно было 

узнать песни в категориях: «Дет-
ская музыка», «Популярная му-
зыка», «Военные песни», «Песни 
из детских кинофильмов». 

В итоге, победила команда 
«Мажоры». Поздравляем Дарью 
Ерёмину, Диану Гильманшину, 
Анастасию Никифорову, Анаста-
сию Кузьмичеву!

Больше информации и 
фотографии  можно най-
ти в группе нашей газеты 
«ВКонтакте» http://vk.com/
public52941017

ШКОЛЬНАЯ ТЕМА

— Клавдия Николаевна, вся ли 
информация о едином госу-
дарственном экзамене этого 
года уже поступила?
— Вся информация пришла, и 
все приказы уже оформлены. 
Общественные наблюдатели на-
писали заявление, база выпуск-
ников закрыта 1 марта, все доку-
менты готовы.
— Условия проведения ЕГЭ в 
этом году ужесточились? 
— Нет, остались прежними. В 
каждой аудитории стоят камеры, 
выпускники проверяются на ме-

таллодетекторе, изымаются со-
товые телефоны.
— Есть ли предметы, кото-
рые потерпели сильные изме-
нения?
— Изменения небольшие, но 
есть. Во-первых, они коснулись 
математики. Если раньше вы-
пускники сдавали математику 
как один предмет и один раз, то 
в этом году предлагается сдать 
этот предмет два раза: на базо-
вом и на профильном уровне. 
Если при поступлении в ВУЗ про-
филирующим предметом явля-

ется математика, то для сдачи 
необходим профильный уровень. 
Если же выпускник не перешел 
порог, то он может пересдать 
экзамен, но только на базовом 
уровне. Второй предмет, претер-
певший перемены, иностранный 
язык. Теперь от школьников не-
обходимо не только решение 
тестов, но и устная часть — раз-
говор. Кстати, выпускник будет 
сдавать вторую часть не с учите-
лем, а с компьютером.
— Изменились ли проходные 
баллы? 
— Немного повысились. По рус-
скому языку балл повысился с 24 
до 36, по обществознанию – с 39 
до 42, по иностранному языку с 
20 до 22 баллов. 
— Что будет с теми, кто не 
сможет сдать какой-нибудь 
предмет?
— Все выпускники имеют право 
пересдачи только обязательных эк-
заменов. К ним относятся русский 
язык и математика. Но это право 
дается только тому, кто не преодо-
лел порог по одному предмету. 
— А какие предметы чаще все-

го выбирают школьники? 
— Кроме обязательных самыми 
популярными стали обществоз-
нание, история и физика.
— 3 декабря одиннадцати-
классники писали сочинение 
по литературе. На что вли-
яют результаты этой рабо-
ты?
— Результаты сочинения являют-
ся допуском к ЕГЭ. Но некоторые 
ВУЗы могут добавить абитуриен-
ту до 10 баллов за эту работу.
— Какое Ваше личное отноше-
ние к ЕГЭ?

— Плюс ЕГЭ в том, что экзамен 
является государственным, и по-
этому по его результатам ребя-
та могут поступить в любой ВУЗ 
страны. А минус в том, что тесты 
не основной показатель знаний 
ученика. 

Выпускники вышли на финиш-
ную прямую. Через несколько дней 
они переступят порог пункта сдачи 
ЕГЭ. Нужно поверить в собствен-
ные силы и с достоинством выпол-
нить поставленную задачу. 

Юлия Вознесенская, 11 класс

ЕГЭ Три буквы, от которых у каждого школьника бук-
вально замирает сердце. Слова «Единый государ-
ственный экзамен» становятся ключевыми для 

одиннадцатиклассников.
— В 2015 году ЕГЭ будут сдавать более 800 000 школьников в 85 

субъектах Российской Федерации, — говорит глава Рособрнадзора 
Сергей Кравцов.  — На территории России будут работать 5 000 
пунктов проведения ЕГЭ. Кроме того, ЕГЭ-2015 можно будет сдать 
в 51 стране мира. В 6 странах СНГ организованы официальные пун-
кты сдачи ЕГЭ.

102 выпускника нашего района готовятся к своему главному экза-
мену. Вопросов у ребят и их родителей много. Ответы на них дала на-
чальник Управления образования Катав-Ивановского муниципального 
района Клавдия Николаевна Киселева, которая знает о ЕГЭ все.

Весенним ветром на 
каникулах меня за-
несло в культурную 

столицу нашей Родины — 
Санкт-Петербург.

В январе Санкт-
Петербургский государственный 
университет объявил старт Все-
российскому конкурсу по жур-
налистике, рекламе и PR среди 
школьников «Проба пера». Было 
несколько номинаций: в индиви-
дуальном журналистском мастер-
стве задачей было пройти тест и 
написать эссе, в фотожурнали-
стике — выслать фотографии, 
а в конкурсе школьной прессы 
необходимо было сделать те-
матический номер. Если работы 
нравятся жюри, то приглашают 
в очный тур. Я, к сожалению, не 
прошла, а  наших старых друзей, 
редакцию «То4ка Зрения» из Че-
лябинска, пригласили на финал. 
Но получилось так, что у них нет 
желающих попасть в команду. 
Тогда они и взяли меня с собой. 
Так я попала в Санкт-Петербург. 

На очном этапе нужно было 
сделать газету из двух полос на 
тему «Граффитисты». Дедлайн: 
14:00 следующего дня.  Мы очень 
быстро включили креативность 
на максимум и начали творить. 
В Интернете разыскали местного 
граффитиста, который дал нам 
интервью. Вышли в город, что-
бы найти граффити на заборах 

и стенах зданий, сделали опрос 
среди людей про их отношение 
к рисункам на стенах...  На мой 
взгляд, газета получилась инте-
ресная и красочная! Однако до 
победы нам чего-то не хватило: 
победили редакции, в которых 
верстали профессионалы. Обид-
но, что организаторы  на это за-
крыли глаза.

Во второй день были мастер-
классы с известными журнали-
стами: карикатуристом Андреем 
Поповым и фотожурналистом Ан-
дреем Чепакиным из газеты «Не-
вское время». Мастер-класс фо-
тографа понравился мне больше 
всего, я вынесла оттуда много 
дельных советов и вдохновилась 

на новые подвиги.
Остальные три дня мы про-

сто гуляли и наслаждались Пе-
тербургом. Каждый день там про-
ходил как три. Насыщенность, 
движение города охватили с 
головой! Кстати, уже на второй 
день я чувствовала себя в своей 
тарелке. Такая легкость и непри-
нужденность — не было чувства, 
что я нахожусь в чужом городе. 
Мы соединились с Питером как 
две частички правильно сложен-
ного пазла. Уверена, что это не-
спроста. А  когда мы уезжали, 
петербургский ветер прошептал, 
что он будет меня ждать.

Александра Кузовенкова,
11 класс

Ночной любимый Санкт-Петербург. Фото автора

МАСТЕРСКАЯ

КОРОТКО

П ервый раз в музыкаль-
ную школу я пришла еще 
в садике, завороженная 

игрой детей и взрослых. Мне, как 
и всем, хотелось через недельку 
играть так же. Однако, оказалось, 
что ни одна неделька должна 
пройти.

Светлана Викторовна Катю-
шина, сопровождающая меня 
все эти годы по дорогам музы-
ки, оказалась очень терпеливым 
и интересным человеком. Она 
знакомила с миром фортепиан-
ных звуков, помогала расти и 
развиваться пальчикам, каждое 
упражнение переводила в занят-
ную игру.Неважно, сколько тактов 
в произведении — ноты не ноты, 
а удивительные и яркие карти-
ны. До сих пор помню песенку 
про Андрея-воробья, сыгранную 
на одной клавише «до», и тепло 
учительской руки, которая всегда 

была рядом. 
Мне кажется, что мой педагог 

похож на скульптора, создающего 
из бесформенного потока звуков 
великолепные колыбельные и 
марши, этюды и мазурки. Она не 
только обучает технике испол-
нения, но и помогает играть так, 
чтобы музыка прошла через наши 
сердца и сердца слушателей.

Сейчас понимаю, какой 
огромный труд педагогов вло-
жен в каждого ученика, сколько 
трудностей они преодолевают 
вместе, и чего стоит эта легкость 
порхающих над клавишами рук.

От лица всех ребят, занима-
ющихся у Светлана Викторовны, 
я говорю СПАСИБО! Спасибо за 
любовь к детям, за радость от-
крытия мира нот, за творчество и 
терпение.

Ангелина Карташова, 
9 класс

Спасибо, наш педагог!
ДОБРОЕ СЛОВО
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К 70-летию Победы

! В сентябре 2014 года в 
Катав-Ивановском рай-
оне в первый класс идет 
422 ребёнка.

Простой 
великий человек 

У этого человека интересный 
жизненный путь. Родился он в 1920 
году в городе Катав-Ивановске. Его 
отец до 1917 года работал на же-
лезной дороге, затем кондуктором. 
Мать была домохозяйка. В семье 
росло четверо детей – три сына 
и дочь. Самый младший Иван 14 
февраля 1940 года добровольцем 
вступил в ряды Красной Армии. 
Был направлен на учебу в  Златоу-
стовское инженерное училище.

В 1941 году молодой лей-
тенант был направлен в Закав-
казский военный округ в 394-ю 
Криворожскую стрелковую диви-
зию. Иван Иванович командовал 
саперной ротой 808 стрелкового 
полка. В январе 1942 года направ-
лен в 674 отдельный саперный ба-
тальон в город Сухуми на  долж-
ность командира 1 саперной роты. 

Битва за Кавказ — яркая стра-
ница Великой Отечественной во-
йны. Она проходила одновремен-
но с битвой под Сталинградом и 
была неотъемлемой частью стра-
тегических операций советских 
войск на юге СССР. 

Очень важна была разведка 
труднодоступных мест. Лейте-
нанту Норко не раз приходилось 
выполнять задания по разведке 
горных участков. У сына Ивана 
Ивановича сохранилась записная 
книжка тех времен. В ней описан 
один из таких маршрутов: Урочи-
ще Чхалта – исток реки Хецквара. 
«Описание дороги. 7.9.42. Дорога 
от Ажар до Калачи 1,5 км вдоль 
реки с крутыми подъемами и по-
воротами… От Калач до паст-
бища (хижина) скверная тропа… 
мерзнут. Чем выше подъем по 
леднику, ущелье сужается, подъ-
ем круче 45-50 градусов. У скал 
ледник подтаявший, поэтому к 
скале не подойдешь. Спускался 
с ледника бегом (по ямкам). Под 
конец спуска упал Симбровский 
на спину и поехал. Я успел схва-
тить его. Ниже сам упал, но за-
держался». За оборону Кавказа 

Иван Иванович был награжден 
медалью.

В начале апреля 1943 года 
394 дивизию, в которой воевал 
лейтенант Норко, отправили на 
формирование в район города 
Миллерово (Ростовская область). 
А в июле после пополнения диви-
зия начала военные действия под 
Харьковом. В августе Ивану Ива-
новичу пришлось расстаться с бо-
евыми товарищами: его в звании 
старшего лейтенанта перевели 
в 810 стрелковый полк на долж-
ность полкового инженера. В это 
время разворачивалась грандиоз-
ная битва за Днепр. 

В семье Норко сохранился 
интересный документ,  датиро-
ванный 30 сентября 1943 года, 
— план переправы 810 стрелко-
вого полка через Днепр. В нем 
все продумано до мельчайших 
подробностей: порядок и наи-
менование подразделений, ко-
личество людей в каждой роте 
или взводе, ответственные за 
переправу пушек, время начала и 
конца переправы, ответственные 
за возвращение лодок на левый 
берег. От четкого выполнения 
плана зависели и жизнь солдат, и 
успех военной операции.

В начале 1944 года командо-
вание 46 армии 3-го Украинско-
го фронта награждает старшего 
лейтенанта Ивана Норко орденом 
Красной Звезды. 

25 марта 1944 года на за-
падном берегу Южного Буга Иван 
Иванович был контужен и тяжело 
ранен в левую руку и живот. Хи-
рургическую  операцию делали в 
полевых условиях. В своих воспо-
минаниях он так описывает это со-
бытие: «Операцию мне делали ка-
питан медицинской службы Зина 
Микеладзе…Операция проходи-
ла в обычной медицинской хате 
при свете керосиновой лампы. 
Длилась она с 7 часов вечера до 
12 часов ночи (ходики висели на 
стене напротив). Для извлече-

ния осколков и операции ноги мне 
привязали к столу обыкновенны-
ми вожжами... В этот момент 
вражеский снаряд разорвался у 
окна и стекла посыпались в хату. 
С потолка посыпалась земля. 
Я закрыл глаза. А когда открыл 
их, то увидел, что Зина закры-
ла меня своим телом… ». После 
тяжелого ранения пришлось не-
сколько месяцев лечиться в тыло-
вых госпиталях. 
В родном городе в марте 1945 года 
Иван Иванович стал инструктором 
Катав-Ивановского РК ВЛКСМ. С 
сентября 1946 года по июль 1948 
год учился на историческом фа-
культете в Учительском институте 
города Златоуста на учителя исто-
рии. По окончании был направлен в 
среднюю школу города Усть-Катава. 
Через год вернулся в родной Катав-
Ивановск, где до 1975 года препо-
давал историю в средней школе 
№1. В период с 1957 по 1959 год 
был директором семилетней шко-
лы в разъезде Минка. Многие жи-
тели Катав-Ивановска, которые 

уже стали дедушками и бабушка-
ми, вспоминают его интересные 
уроки. Он умел преподнести мате-
риал учащимся так, что мало кто 
оставался равнодушным к этому 
предмету. Иван Иванович был раз-
носторонним человеком: увлекался 
шахматами, хорошо играл на струн-
ных инструментах – гитаре, мандо-
лине, балалайке. Много читал, был 
постоянным посетителем городской 
библиотеки.

Иван Иванович с женой вырас-
тили и воспитали двух сыновей, 
сейчас уже растут правнуки. Но тя-
желое ранение дало о себе знать: 
22 сентября 1988 года Иван Ивано-
вич умер. Ему было всего 68 лет.

Я рассказала о простом и ве-
ликом человеке. Он не открыл 
теорию относительности, не при-
думал периодическую таблицу хи-
мических элементов. Этот великий 
человек защищал свою Родину. Не 
отступил на Кавказе, форсировал 
Днепр, чудом остался жив в боях 
на реке Южный Буг. 

Арина Макшанцева, 11 класс

Как много боли и ненависти в слове «война»! Вы только заду-
майтесь: такое маленькое и короткое слово, а сколько горя, 
разрухи приносят войны людям. Писать о войне трудно, но 

каждая написанная строчка доказывает нам, что память жива. 
Жива эта память и в моем сердце. 

Совсем недавно я узнала о непростой судьбе Ивана Ивано-
вича Норко. 

Иван Иванович со школьницами

— Дорога цивилизации вы-
мощена консервными банками, 
— считал Альберто Моравиа. 
Я полностью согласна с авто-
ром этой цитаты, и все больше 
убеждаюсь  в правдивости вы-
сказывания.

В больших городах много про-
блем, связанных с окружающей 
средой. К примеру, тридцать шесть 
миллионов россиян живут в мега-
полисах, где загрязнение воздуха в 
десять раз превышает санитарные 
нормы. Сорок восемь килограм-
мов различных канцерогенных ве-
ществ они вдыхают в год. 

Я живу в маленьком городе, 
но и у нас возникают трудности в 
сфере экологии. Многие люди не 
выбрасывают мусор в специаль-
ные контейнеры, а устраивают не-
санкционированные свалки, хотя в 
последние время количество обо-
рудованных мест сбора мусора 
увеличилось. Кроме того, после 

вывоза отходов вокруг остается 
много мусора. К сожалению, тот, 
кто освобождает контейнер, не от-
вечает за чистоту территории. И 
потом еще долго ветер разносит 
различные пакетики, салфеточки, 
упаковочки...  К тому же, стайки 

бездомных собак постоянно кор-
мятся здесь же. Они достают из 
контейнеров пищевые отходы и 
растаскивают их по округе.

На многочисленных свалках, 
образованных неответственными 
людьми,  можно найти пищевые 
отбросы, бумагу, картон, пласт-
массу, битый кирпич, бытовой 
мусор, состоящий в большинстве 

своем из легких синтетических 
материалов. Потом всё это долго 
лежит на поверхности земли, впи-
тывается почвой. 

Разложение одного пакета за-
нимает от трехсот до тысячи лет. 
Столько же разлагается стекло и 

пластмасса. А ведь от такого вида 
мусора страдает не только почва. 
Один миллион птиц и тысячи жи-
вотных ежегодно погибают, запу-
тываясь в мусоре или проглаты-
вая пластиковые отходы.

В мире тысячи таких городов. 
И невозможно подсчитать общее 
количество мусора на нашей пла-
нете. Как это не печально, но про-

блема с  различными видами от-
ходов только одна из множества 
экологических проблем современ-
ного мира, но её нужно срочно 
решать, потому что мы должны 
сохранить землю для  потомков. 
И для этой защиты ученые все-
го мира предлагают свои методы 
борьбы с отходами. Например, в 
Великобритании принято сортиро-
вать мусор, а во Вьетнаме активно 
развито строительство мусоропе-
рерабатывающих заводов. Но в 
нашей стране строительство таких 
заводов еще только набирает обо-
роты. Нужно каждому из нас сле-
дить за сохранением окружающей 
среды: реже покупать полиэтилено-
вые пакеты и всевозможную одно-
разовую посуду, не раскидывать 
бытовые отходы, по возможности 
сжигать мусор, участвовать в суб-
ботниках. Тогда наша планета хоть 
немного, но станет чище.

Валентина Решетова, 
7 класс

Караул! Мусор наступает

Экологическое движение Greenpeace считает, что 
в России продается 65–80 миллиардов пакетов в год. 
Городской житель тратит в среднем два пакета в день. 
5 миллиардов штук. Если считать, что пакет весит 5 
грамм, то получится примерно 325 тысяч тонн. Для их 
единовременной перевозки понадобился бы товарный 
поезд с 4779 крытыми вагонами.

Юлиана Цыванюк, 27 лет:
— Во-первых, я расскажу обо всех 
своих предках, которые участвова-
ли в войне, ну а вопрос о каком-то 
конкретном герое всегда для меня 
нерешенным остаётся. Выбрать 
кого-то одного просто нечестно пе-
ред всем советским народом. Каж-
дый вложил частичку своей жиз-
ни, а кто-то отдал всю без остатка 
жизнь для этой Победы. 

Елена Хохлова, 52 года:
— Своим детям я рассказываю о 
подвигах пионеров-героев. Даже 
дети вставали на защиту Родины. 
Наше поколение знало о подви-
ге Зины Портновой, Лёни Голико-
ва, Марата Казея, Вали Котик... В 
школьной библиотеке была серия 
тоненьких книжек. На их обложках 
— портреты.

Позже мы зачитывались кни-
гой Александра Фадеева «Моло-
дая гвардия». Подростки 15-18 
лет брали в руки автомат, пускали 
под откос поезда. Жалко, что в со-
временной школьной программе 
по литературе не предусмотрено 
изучение этой книги.

Евгений Огородников, 27 лет:
— Своим детям я расскажу об 
Алексее Маресьеве.

Юлия Путилина, 37 лет:
— Для меня важно помнить геро-
изм всех людей: и военных, и тру-
жеников тыла. Конечно, яркие при-
меры самопожертвования должны 
быть в истории, но не менее важно 
помнить вклад каждого участника 
войны: детей, которые в 12 лет 
стояли у станков, а в 16 обманом 
уходили на фронт, взрослых, ко-
торые отдавали последнее, чтобы 
дети выживали, девушки, которые 
под огнем выносили бойцов, и, ко-
нечно, подвиг самих солдат. Ну и, 
конечно, я буду рассказывать про 
своих дедов, которые воевали, 
про бабушку, которая подростком 
работала в лесу. Важно помнить 
цену победы.

Олег Салимов:
— Во-первых, о подвиге своего 
деда, который воевал на Ленин-
градском фронте, во-вторых, о 
маршалах Советского Союза.

Оксана Андреева, 25 лет:
— О подвиге Александра Матро-
сова, и о подвиге генерала Пан-
филова и его «панфиловцев», и 
еще о многих других.

Светлана Необутова,38 лет:
— Своим детям я рассказываю о 
Юрии Алексеевиче Необутове.

Кристина Волгина, 20 лет:
— Наверное, я буду рассказывать 
о Зое Космодемьянской. Она одна 
из первых женщин, которая полу-
чила звание Героя Советского Со-
юза за её героизм в годы войны. 
Не каждая женщина может быть 
сильной и смелой в наше время. 

Если каждый взрослый рас-
скажет хотя бы одному подростку о 
подвиге героя Великой Отечествен-
ной войны, то и следующие поколе-
ния людей, так же как и мы, будет 
помнить о подвиге русского народа. 
И тогда память будет вечной.

Анастасия Кулазина,
8 класс

К 70-ЛЕТИЮ ПОБЕДЫ

В еликая Отечественная во-
йна... Сколько человек по-
гибли в этой страшной, тя-

желой битве, сколько внесли свой 
вклад в победу над фашистами…

—  О подвиге какого ге-
роя Великой Отечествен-
ной войны вы будете 
рассказывать своим де-
тям?— спросила я читателей 
нашей газеты.

ОПРОС

ЭКОЛОГИЯ

♦За границей День Победы 
празднуют 8 мая, так как акт ка-
питуляции по центрально-евро-
пейскому времени был подписан 
8 мая 1945 года в 22:43 (в 0:43 9 
мая по московскому времени).

♦80 тысяч советских женщин 
были офицерами во время Вели-
кой Отечественной войны.  

♦Во время Второй мировой 
войны разминировать объекты 
сапёрам активно помогали дрес-

сированные собаки. Одна из них 
по кличке Джульбарс обнаружи-
ла при разминировании участков 
в европейских странах в послед-
ний год войны 7468 мин и более 
150 снарядов. Незадолго до Па-
рада Победы в Москве 24 июня 
Джульбарс получил ранение и не 
мог пройти в составе школы во-
енных собак. Тогда Сталин при-
казал нести пса по Красной пло-
щади на своей шинели.
Подготовила Алёна Юрина, 8 класс

ЭТО ИНТЕРЕСНО
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VIS рекомендует

Комикс

Александра Кузовенкова

В опросе приняли участие пользователи социальной сети «ВКонтакте».
Инфографика Екатерины Петренко

Поможет ли традиция?
«Лови момент» - 

Наталья Александровна Кайсарова, 
учитель русского языка и литературы:

— Снижение интереса к чтению можно объяснить 
тем, что изменился образ жизни. После трудного рабо-
чего дня люди проводят свое свободное время пассив-
но, ведь легче посмотреть телевизор или посидеть в со-
циальных сетях, чем прочитать интересную книгу. 

В век современных технологий становится все 
труднее привить у ребенка интерес к чтению. Компью-
терные игры, мультики стали для детей намного инте-
реснее, чем книга. С другой стороны, на первом месте 
в наше время стоит материальное благо. Люди много 
работают, чтобы обеспечить всю семью, поэтому на то, 
чтобы прочитать сказку ребенку, просто не остается ни 
времени, ни сил. Сейчас родителей и выручает то, что 
можно включить мультфильм, который будет своеобраз-
ным развлечением для ребенка. Многие люди считают, 
что интерес к чтению должна выработать у детей шко-
ла, но это не совсем верно. Конечно, учителя в какой-то 
мере будут влиять на читательский интерес ученика, но 
большая часть ответственности за это лежит на плечах 
родителей. Если с детства не был положен фундамент для 
развития этого интереса, то не стоит говорить о том, почему 
он не появился с возрастом. Чем старше становится ребе-
нок, тем труднее его заинтересовать в этом.Также на куль-
туру чтения в какой-то мере влияет государство. В СССР 
быть начитанным считалось престижно, к тому же чтение 
было единственным развлечением. Раньше книга была 
единственным и достоверным источником информации. 
Сейчас, с появлением различных новшеств, мы стараемся 
успеть получить новые сведения быстрее и доступнее. На 
первое место встал Интернет, а вот книга отошла на второй 
план, как не совсем практичное и удобное средство поиска. 
Классическая литература заменяется современной. Хотя 
писатели прошлого могут многому научить нынешнее поко-
ление. Мне нравятся Платонов, Булгаков, Шолохов, произ-
ведения которых подойдут как взрослым, так и детям. А вот 
нестандартным личностям, я думаю, придутся по душе 
стихи Маяковского.

В нашей стране существует тра-
диция посвящать каждый год опре-
деленному направлению. И этот не 
стал исключением. 2015 год в России 
объявлен Годом русской литерату-
ры. Такое решение было принято не 
случайно. По мнению Президента 
России это необходимо для повыше-
ния общего уровня образования на-
ших граждан, а также для сохранения 
самобытности, национальных цен-
ностей и духовных традиций страны.

Именно поэтому в этом году заплани-
ровано и реализуется множество ме-
роприятий, проектов, посвященных 
этой тематике.

А если задуматься, то сохране-
ние культуры, традиций и обычаев 
нашей страны лежит не только на 
наших плечах, но и на плечах бу-
дущих поколений. К сожалению, в 
наши дни среди детей и подростков 
не наблюдается особого интереса к 
чтению, тем более русской класси-

ческой литературы. Вопрос о том, 
почему люди стали меньше читать, 
и как в наши дни привить у ребенка 
интерес к чтению ставят перед со-
бой многие родители школьников и 
дошколят. Я не стала придумывать 
разные версиио том, чем это могло 
быть вызвано, а сразу же напра-
вилась к специалистам, чтобы они 
высказали свое мнение по этому 
поводу, а также предложили реше-
ние этой проблемы. 

Юлия Валерьевна Кишкова, психолог:
— Я считаю, что чтение – это интеллектуаль-

ный труд, а мультфильм и просмотр телевидения 
– развлечение. Дети не хотят трудиться, им нужны 
забавы. В наши дни книга не является единствен-
ным источником знаний, поэтому даже взрослым 
легче и быстрей получать информацию из Интер-
нета, нежели искать ответ на вопрос в книгах. Точ-
но так же и дети хотят узнавать новое как можно 
быстрее и доступнее. Многие специалисты в об-
ласти психологии видят причину нежелания детей 
читать в том, что на протяжении дня мозг впитыва-
ет в себя слишком много информации, от которой 
ребенок устает. Но это не является главной и един-
ственной причиной, по которой у него не возникает 
желания читать. Ответ кроется совсем в другом. 
Часто ли ребенок видит, как читают его родители? 
Своим примером они должны показывать и приви-
вать любовь к чтению детям. Лучшим вариантом 
будет завести хорошую домашнюю библиотеку, 
а просмотр мультиков на ночь заменить чтением 
сказок.

Советы родителям для привития у ребенка 
интереса к чтению:

1. Для того, чтобы сделать успешность ребен-
ка в чтении наглядной, можно вывесить на стене 
«Экран прочитанных книг», где ребенок будет отме-
чать прочитанные им книги.

2. Устроить выставку рисунков по мотивам 
прочитанных сказок.

3. Выбрать текст с ярким сюжетом, который 
будет читать родитель. На самом интересном месте 
сделать остановку (нет времени!). Заинтригованный 
слушатель тем самым будет вынужден дочитать 
текст до конца, чтобы выяснить, что произошло с ге-
роем.

4. Записать ребенка в библиотеку и на первых 
порах посещать её вместе с ним.

Екатерина Петренко, 10 класс

ГОД ЛИТЕРАТУРЫ

такой совет в фильме «Общество мёртвых 
поэтов»даёт Джон Китинг, учитель английской сло-
весности, на первом занятии в самой престижной 
академии США «Wellton», принципами которой явля-
ются «Традиция», «Дисциплина», «Честь» и «Совер-
шенство». Китинг, пренебрегая программой обучения, 
учит своих ребят чувствовать литературу, жить ею, а 
не заучивать различные каноны. Сам преподаватель 
когда-то был учеником «Wellton» и участником литера-
турного клуба «Общество мертвых поэтов», в котором 
они по ночам как раз таки «чувствовали» шедевры 
литературы, читали запрещенные стихи, бунтарство-
вали, словом, нарушали все традиции академии. 
Ученики Джона Китинга возрождают «Общество» и 
начинают верить в мечту, жить, идти на риск. Вольно-
мыслие, которое сформировалось у ребят вследствие 
этих ночных посиделок, влияет на жизнь каждого его 
участника. Чтобы узнать, как изменилось мировоззре-
ние ребят, как изменилась их жизнь после, вам нужно 
будет посмотреть этот фильм. Всё, что могу сказать, 
это то, что кино заставляет мыслить глубоко.

Картина, снятая в 1989 году Питером Уиром, про-
извела огромное впечатление на зрителя. «Обще-
ство мёртвых поэтов» получило «Оскар» за лучший 
оригинальный сценарий, а также премию «БАФТА» от 
Британской академии за лучший фильм и лучший са-
ундтрек.  

Кстати, в 2008 году Уолтер Скоулд (бывший учи-
тель технологии в общеобразовательной американ-
ской школе) под впечатлением от фильма создал своё 
«Общество мёртвых поэтов», целью которого являет-
ся поиск мест заброшенных захоронений поэтов США. 
За 3 года он посетил 225 могил американцев, которые 
когда-то были национальной гордостью. Не плохая 
реакция на фильм, не правда ли? 

Этому фильму 25 лет, а проблемы, поднятые там, 
все те же. Молодость, желание быть «не как все», 
идти против воли родителей, падать, подниматься, 
идти дальше. Всё это так близко нам даже сейчас, 
спустя четверть века. В любое время нужно ловить 
моменты жизни — давайте послушаем учителя ан-
глийской словесности из «Общества мёртвых поэтов» 
и попробуем что-нибудь поймать.

Теперь вы можете оставить своё мнение по 
поводу работ, которые мы вам рекомендуем. Со-
гласны ли вы со мной, понравился ли вам тот или 
иной фильм/книга/группа или нет. Твой отзыв мы 
ждем в обсуждении в группе «Vis-à-vis» под назва-
нием «VIS рекомендует», ВАШЕ МНЕНИЕ: https://
vk.com/topic-52941017_32135074


